
內地快遞服務從業人員素質參
差不齊，港人在內地收取快遞

時，時常會遇到「先簽字後驗貨」等行業潛規則。針對此
情況，深圳市市場監管局會同深圳大學共同擬定的《深圳
市快遞服務合同示範文本(徵求意見稿)》日前正式發布。該
合同文本否定了內地快遞業「先簽字後驗貨」的行規，並
規定了寄件人可在一年內要求查詢快件並提出賠償。

「霸王條款」侵公平交易權
不少港人反映，當他們在內地收取快遞時，時常會遇到

不簽字，就不能打開包裝驗貨的情況，但當簽字後發現快
遞物品受損或被掉包，往往亦會因為「已經簽字確認」，導
致自己的訴權被剝奪。

深圳市消費者協會負責人表示，「先簽字後驗貨」是部
分快遞公司利用優勢地位，片面限制消費者權利，使得消
費者的合法權益無法得到有效保障，是明顯失公平的「霸
王條款」。按照《消保法》規定，消費者享有知悉其購買、
使用的商品或者接受的服務的真實情況的權利，「先簽字
後驗貨」 的行規，侵犯了消費者的知情權和公平交易權。

遺失快遞1年內可索賠
據悉，《深圳市快遞服務合同示範文本(徵求意見稿)》是

寄件人和快遞公司之間簽訂的合同文本，該合同文本共15條，其中
第10條第3點提出「收件人有當場檢驗貨物的義務。驗收無異議後，
應確認簽收。」而快遞公司在交付快件時亦有義務告知收件人先驗
貨。此外，該合同文本亦明確列出了快遞公司的賠償範圍，若快遞
公司人為造成快件延誤、毀損、遺失，寄件人自交寄快件之日起1年
內可提出賠償要求。

據了解，該合同示範文本暫不具有法律上的強制性，港人若想據
此來維護自己的權益，可向寄件人提出，應與快遞公司簽訂該合同
的要求，以保護自身各項權益。

■香港文匯報記者郭若溪、實習記者王悅深圳報道

在內地打滾十年多的港商葉智輝，飽嚐在內地經商的艱辛與不易，但十年來，他堅

持了下來，並最終取得了成功。對此，他感悟良多：在內地經商不能老拿香港一套一

成不變的思維和方法來處理問題，而是要以內地化思維來行事，並通過業務本地化和差異化來取勝。

■香港文匯報記者 李昌鴻 深圳報道

港商在內地做生意經常遇到回款難問

題，葉智輝也不例外。他說，在與內地

開發商合作中，有的開發商也不完全按

照簽訂的合作條款付款，常拖欠款項。

如果按照香港的商業規則，往往會立即

打官司討回欠款，但這樣會把合作關係

弄僵，令朋友也做不成，欠款也不一定

能討到。

大膽重用內地人才
葉智輝說，遇上這樣的事情，他會採

取內地人性化思維，先了解開發商是惡

意拖欠還是不得已的欠款，如是後者的

話，他會採取體諒的態度，通過與該開

發商的2度合作，將項目搞活。這樣，該

開發商便把上次合作項目和此次合作項

目的欠款均還清了，並維持了良好的合

作關係。

港商在內地營商經常遇到的另一個問

題，便是人才瓶頸。葉智輝說，公司發

展到一定規模後，自然面臨人才短缺問

題。為此，他們公司大膽任用內地人

才，公司高管是唯賢是舉，並非港人優

先。目前，他們公司在內地的4個

副總都是內地人，這些內地人

具有對當地人脈、市場、語

言、文化、資源整合等熟悉

的優勢，帶來效益更佳，而

以前任高管的港人因氣候不

適應，以及對內地語言、文

化不了解，不熟悉當地市場

等，部分人不得不回港。

■香港文匯報記者

李昌鴻 深圳報道

以加工製造業為主的玩具廠港商近年來紛紛
步入轉型升級階段，作為首位將家族玩具業成
功轉型發展到動漫業的港商二代錢國棟，致力
追求創新，身兼動漫監製和動漫衍生品設計
師，用自己獨特潮流眼光，在深圳闖出了一片
天。從業5年以來，曾先後擔任兩部動畫電影

《閃閃的紅星之紅星小勇士》、《風雲決》影片
監製，其公司原創動畫電視劇《超智能足球》
更成為內地首部發行到全球60多個國家的電視
動畫作品。

錢國棟的父親錢耀棠於1979年創立香港錢氏
玩具中心有限公司，擅長製造figure公仔（人偶
模型）。最初10年，完全沒有自己的產品和品
牌，以替外國客戶代工維生。後來推出自身產
品和品牌後也一直受制於專利許可，只能在取
得外國公司的動漫人物授權，才能推出產品。

「父親玩具廠生產出的每個產品上都附加有一定
的授權費，造工再好也是附屬品。為了不受制
於外國公司，自己和父親都認為，只有自行發
展動漫業務，創出自己的動漫品牌才能既節省
支付他人授權費，又賺取其他行業的授權收
入，『一舉兩得』。」錢國棟說。

寧當太子爺不做二世祖
提起這位白手興家的父親，錢國棟滿臉的崇

拜。作為港商第二代，錢國棟自小就有子承父
業的念頭。在澳洲報讀大學專業時，還特別選
修機械工程，目的就是為了能提早畢業，學好
英語後早點回父親公司幫忙。錢國棟稱，父親
創立品牌的經歷在自己的成長中佔有㠥重要的

位置，自己身為「富二代」，寧
可做世人眼中的太子爺，也不能
成為「二世祖」。最大的願望就
是助父親完成夢想，把父親的生
意發揚光大。

2000年畢業後，錢國棟即返
港，在設計與市場策劃部幫父親
設計玩具。5年後，錢氏玩具收
購了深圳市方塊動漫畫文化發展
有限公司（方塊），順利進軍動
漫業，錢國棟也因擁有推廣經驗
被聘為公司的商品發展總監。但
由於當時的製作總監專業技能不
強，經營不善，150名員工一年
只能出產100分鐘動畫，效率很

低。2007年中，錢國棟被聘為行政總裁，即對
公司進行一系列重組與擴充，動漫產量由0集增
至1個月出品6集，170人的團隊1年能創作出
3,000分鐘的動畫。錢國棟亦成功將家族玩具業
轉型到動漫業。

目標推廣中國動畫至全球
現時，家族中另一間專門從事動畫發行和動

漫人物授權業務的亞洲動畫多媒體有限公司，
也由錢國棟擔任行政總裁。更好的將動漫製

作、玩具生產、動漫人物授權三種業務有機地
連繫在一起，錢國棟則被戲稱為是「三位一
體」。

錢國棟透露，方塊的發展目標是把中國的動
畫推廣至全球，邁向國際化。日後公司將更多
的推出一些中國題材的動漫。其中，講述女孩
和白領的瘋狂搞笑喜劇，52集動畫片《甜心格
格》，年內將推出第2輯。另一部以解放軍打外
星人為主題的52集動畫片將於年底創作完成，
爭取明年推出。此外，第2輯《超智能足球》計
劃於6月開始播放，電影亦將於暑假推出。

港動漫人北上要靠創意
當前中國原創動漫最欠缺資金與創意人才。

錢國棟認為，「動畫是個靠『人腦』創作的行
業，而製作出類拔萃的動畫需要相當高額的金
錢。」其次要有策劃與營銷人才，對如何炒作
片段的內容、帶動動畫產品等對於動畫推廣都
是必要的。

談到在深圳發展的經驗，錢國棟表示，目前
內地已擁有較多技術成熟、畫功精良的動畫製
作人，香港動漫人才想要北上尋求自己的發展
空間，就一定要發揮自己的創意優勢，並且將
港人特有的工作熱情在實踐中廣泛應用。

■香港文匯報記者郭若溪深圳報道
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港 在深圳

在香港土生土長的葉智輝，受香港眾多購物中心吸引海內外大
量消費者的啟迪，10年前在香港創辦了香港環球商機投資管

理集團，再到內地尋找開發商合作，將香港中高檔購物中心的營運
模式複製到內地。目前業務從深圳、上海等沿海城市發展至內陸重
慶、成都、西安等共20城市，去年佣金收入達2,000萬元，今年將突
破5,000萬元，並計劃一兩年後上市。

市民日益富裕 購物需求大增
葉智輝憶述，10年前他到內地時，發現當地只有百貨，並無購物

中心，他認為隨㠥內地經濟高速增長和百姓生活的日益富裕，內地
購物需求將大增。看中這個商機後，葉智輝的公司即從事起商業地
產的策劃、包裝、營銷和運營及管理的工作。環球商機於是在各地
建購物中心，介紹和吸引香港商家進駐經營，但並不是一開始就一
帆風順。

深圳小試牛刀 競爭激烈碰壁
葉智輝稱，其在內地首個項目是在深圳，與一開發商合作，將華

強北深紡大廈策劃、包裝成為女人世界名店。該商場面積只有2萬
平方米，是他的首項小規模試驗。但剛開始時競爭相當激烈的華強
北商圈令其一籌莫展，加上經驗尚淺，令他陷入了困境。後經深入
調研華強北市場，他認為，只有打差異化手法才能立足，於是他引
入香港和海外品牌進駐，包括香港服裝設計協會會長設計獨特的品
牌女裝，並引進全球知名冰淇淋品牌哈根達斯等，目前其香港品牌
已佔所有品牌的一半，能與附近的茂業百貨競爭。

環球商機後來還與平安保險旗下的平安信託合作，在湖北荊州開
發購物中心，面積達5萬平方米。但是荊州既無機場也無火車站，

購物中心要想吸引商家進駐十分困難。葉智輝便把武漢、宜昌、香
港和深圳等地商家請過去親自考察，部分商家看到當地商機很大，
儘管仍有一些商家不願意進駐，環球商機便將這些商家在荊州當地
的代理商引進購物中心經營，順利地使該購物中心生意逐步興隆起
來。

成功改良粵菜 食肆進駐江西
10年來，葉智輝把不少香港服裝、飲食等商家帶到內地經銷。其

中，港人在廣州開設的桃園名宴，便是通過他的介紹，進駐其在江
西上饒與當地開發商的購物中心香港名城，但是清淡的粵菜令許多
江西消費者不適應，導致生意冷清。他於是建議老闆將粵菜改良，
在菜中加辣，令口味更適合當地人，結果通過本地化後吸引了不少
當地人。

他說，很多港人不了解內地市場，內地市場機遇大，但風險也
大，在發展業務時切忌盲目擴張。以其公司為例，也是先從深圳
開始，發展成功後，才逐步向華南的湖南、江西、福建等地擴
張，最後向重慶、成都、雲南、上海和江蘇和浙江安徽等區域進
行重點擴張。

擴業務至東北 擬兩年後上市
葉智輝透露，2010年環球商機全國眾多購物中心的招商、運營、

管理等獲得佣金2,000萬元人民幣，今年將會突破5,000萬元，預計
一至兩年後實現上市。該公司目前在全國擁有180名員工，今年將
共有30至40個項目運作，並向山東、東北等地擴展業務。他們還將
投資百貨業，在購物中心設立香港百貨，並持有股份，未來將進行
全國連鎖擴張。

兩大難題：拖欠款項、人才瓶頸

複製港購物中心
切合內地市場致勝
港人開投資管理公司引港品牌進駐20城市

港 五味舖

港商富二代北上進軍動漫業

錢氏玩具透過收購深圳的動漫公司順利轉
型，錢國棟認為其關鍵是公司成功創作自家
動畫《超智能足球》。他介紹說，方塊動漫前
期創作過的動畫片如《老夫子》、《古語新
說》、《Q夫子》、《家燕媽媽》、《閃閃的紅
星》、《風雲決》等作品，主要都是取得香港
和台灣一些漫畫家的授權，並未有自創的動
畫人物。經過幾番磨練後，他和公司同事在
創作和製作經驗上都有了很大的提高。終於
在2010年順利推出籌備4年、首次自家創作的
動畫《超智能足球》，目前已成功發行到全球
60多個國家，遍及非洲、東南亞、中東、美
洲以及歐洲等多個地區。和多家公司簽下合
共30多個類別的產品授權協議，包括紙品、
手錶、書包等。

錢國棟表示，首部原創動畫選材很重要，
創作團隊調研後發現包括日本的《足球小
將》、《哨聲響起》，以及法國的《Foot 2 Rue》
和《Galactic Football》等以足球為題材，以熱
血、勵志、競技為賣點的幾套動畫都很討
好。而另一類以怪獸和科幻元素作賣點的動
畫，如《寵物小精靈》、《爆丸》、《遊戲王》
等也能獲得上佳收視。於是，一套結合足球
競賽與未來科技的少年勵志動畫《超智能足
球》就此誕生。

他表示，除了商業盈利外，希望《超智能
足球》能夠發揮到好像《足球小將》般的影
響力。能在自己50歲的時候聽到有中國球員
說自己是看《超智能足球》長大。

■香港文匯報記者郭若溪深圳報道

自創《超智能足球》發行全球60國
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■內地不少
快遞公司都
有「先簽字
後驗貨」的
行 業 潛 規
則。

資料圖片

■葉智輝表示，在內地經
商需以內地化的思維來處
理事情。
香港文匯報記者李昌鴻攝

■在江西上饒
開發的香港名
城已於近期投
入運營，吸引
不少商家和客
戶。

生 貼士


